

# CORRESPONDENCIA ECLESIASTICA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

BURGOS: 50 céntimos de peseta al mes.

FUERA: 2 pesetas trimestre.

ULTRAMAR Y EXTRANJERO: 6 idem idem.

SUUM CUIQUE

SALE TODOS LOS SABADOS.

ANUNCIOS Á PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia al Administrador de este periódico, Burgos, Barrio de Huelgas.

## Advertencia importante.

Unafeliz combinacion nos permite poder ofrecer un libro piadoso por cada libro malo que se nos remita, y que entregaremos inmediatamente a nuestro Excmo. Prelado.

Suplicamos á nuestros colegas la reproduccion de esta advertencia.

OTRA.

Por el modicísimo precio de TREINTA CÉNTIMOS de peseta, proporciona la CORRESPONDENCIA ECLESIASTICA de Burgos un sermón excelente muy bien impreso, encuadernado, y de menos volumen que el catecismo del P. Ripalda.

Van publicados los panegíricos de San José, la Virgen de los Dolores, la Invencion de la Santa Cruz, la Degollacion de S. Juan Bautista, la Virgen del Carmen, San Antonio de Padua, San Francisco de Asís, la Anunciacion de Nuestra Señora, el Arcangel San Rafael, el Santísimo Sacramento, las Ánimas, la Natividad de Nuestra Señora, San Joaquín, y la Asuncion de la Virgen, y seguirán sin interrupcion los de todos los santos mas populares de España.

Los pedidos, acompañados del importe, al Director de la CORRESPONDENCIA ECLESIASTICA, Burgos, barrio de las Huelgas.

## BÚRGOS.

### Las Sras. Comendadoras ó Freilas en el Hospital del Rey.

Mucho se ha escrito y contravertido acerca del origen de esta institucion admirable, que ofrecia al mundo hace seiscientos años y sigue dando el portentoso espectáculo que hoy ofrecen con aplauso de amigos y adversarios las benditas hijas de S. Vicente de Paul.

Por eso nos complacemos en reproducir lo que sobre el particular se lee en el P. Roberto Muñiz, cisterciense.

Dice así este erudito é insigne publicista:

«Acerca de las Freilas que aquí se mencionan, es cierto que fué su origen el mismo que el de los Freiles (1), y que fueron como ellos puestos en el Hospital por el Santo Rey Fundador, segun se deduce claramente de aquella cláusula de la cédula imperial que dice: *Y algunos hijos dalgo, y dueñas honradas que profesen la misma Orden del Cister, etc.* Donde expresamente consta que estos religiosos y religiosas fueron puestos á un tiempo por el Santo Rey para la administracion, cuidado y asistencia del Hospital, á la obediencia y disposicion de las Sras. Abadesas, para que el Hospital, como casa cisterciense, se gobernase en todo y por todo por religiosos cistercienses, siendo esto lo que convenia en el dictámen del Santo Rey y de sus sucesores, como añade el señor Emperador mas abajo, diciendo: *Y que para el ministerio de ellos estuviesen y residiesen en él personas de religion quales convenia para ejercer semejantes obras de caridad.*

«El hábito de estas ocho Freilas fué siempre, y es hoy el mismo que el de las Freilas del Real Convento; y su profesion en manos de la Señora Abadesa solemne y esencial como de los Freiles, y así son verdadera y propiamente religiosas cistercienses, como estos. Los empleos que suelen ejercer en el Hospital, constan del capítulo de Dificion que dejamos citado el cual prosigue así:

«*De las Freilas, la una tenga cuidado de la Enfermeria de los varones; y la otra de la Enfermeria de las mujeres, y la otra Sacristana, que tenga cuidado de tener limpia la ropa de lino de los Altares y las albas y ámitos, otra y toda la ropa que es menester*

(1) El origen de los Comendadores ó Freiles, que ya no existen, es el mismo del Hospital. No queriendo D. Alfonso VIII que los ministerios de aquel establecimiento benéfico estuviesen á cargo de seculares, dispuso que para los oficios necesarios hubiese personas religiosas que tomasen el hábito y profesasen en la orden del Cister, viviendo sometidos en todo á las Ilmas. Señoras Abadesas de las Huelgas.

*para la Iglesia, y para el servicio de ella, para lo entregar al Sacristan por cuenta. Y la otra Portera, que tenga cuidado de la puerta del encerramiento. Y la otra Hospedera de las mujeres, que tenga cuidado de hospedar á las romeras que vinieren; y las otras se ocupen en algunas cosas provechosas para el dicho Hospital, sobre lo qual les encargamos las conciencias.*

Hoy, como es sabido, el Hospital del Rey, despues de muchas vicisitudes se rige en la parte material y administrativa, así como en el cumplimiento de oficios por un reglamento especial, y las señoras Comendadoras están bajo la jurisdiccion del Excelentísimo Sr. Arzobispo de Burgos.

Parece que se encuentra enfermo, aunque no de gravedad, afortunadamente, nuestro estimado amigo el párroco de Palazuelos junto á Pampliega.

Con este motivo aquel pueblo redobla sus pruebas de gratitud y cariño al que tantas y tan grandes testimonios de humildad, de celo, de desprendimiento y de caridad ha dado especialmente durante la última epidemia cólera de tristísimos recuerdos en aquella localidad.

Los que se crean con derecho á participar de la obra pia fundada en la villa de Belorado por doña María Correa de Velasco, la que dejó parte de sus haciendas para socorrer á los pobres que fueran deudos suyos, pueden presentar á la Junta provincial de Beneficencia sus solicitudes debidamente documentadas, durante este mes y el de Setiembre próximo.

Ha sido nombrado Beneficiado Organista de esta S. I. M. el Sr. D. Federico Olmeda y San José.

Reciba nuestra enhorabuena.

Nos asociamos á las reiteradas quejas de la prensa local que viene reclamando de las autoridades enérgicos correctivos á las procacidades y á los

atrevimientos de multitud de jóvenes que sin temor ni vergüenza escandalizan á diario en los paseos y sitios más céntricos de la capital.

### SANTA MARÍA DE LA RÁBIDA.

No habrá seguramente quien sienta correr por sus venas sangre española y cristiana, que no se llene de un santo entusiasmo al leer el título que encabeza estas cortas líneas. Él le traerá á la memoria aquel antiguo Convento de franciscanos donde hallaron cariñoso hospedaje el inmortal descubridor del Nuevo Mundo y su hijo Diego, que allí llegaron cansados y hambrientos; él le recordará á aquel inteligente y bondadoso Prior, Fr. Juan Perez Marchena, que fué el primero que comprendió el atrevido pensamiento del insigne nauta genovés, hijo adoptivo de España, y que puso á éste en camino de que llegara á interesar al distinguido talento y corazón magnánimo de la esclarecida reina Isabel I.

Este Convento que forma una de las más gloriosas páginas de nuestra historia pátria, quedó con la impía, y me atreveré á decirlo, impolítica medida de la exlaustracion de todos (¡absolutamente de todos!) los religiosos que habia en España, huérfano de sus legítimos dueños y moradores, y destinado como las demás casas religiosas de nuestra nacion, que no fueron dejadas en el abandono, á usos profanos.

Hoy al ver que se restauran y aún se erigen algunas casas religiosas, con asombro de los ilustrados hijos de estos felicísimos tiempos, no faltan buenos españoles que dirigen su vista al abandonado Convento de Santa María de la Rábida, manifestando su deseo de que sea repoblado por los humildes hijos del Serafín de Asis. Y es esto muy natural, pues ninguno como los que han heredado el espíritu y visten el mismo hábito de sus antiguos moradores, puede conservar mejor aquella joya histórica, ni honrar de una manera más digna la memoria del gran Cristóbal Colon.

De esperar es que no ha de pasar mucho tiempo sin que se vea realizado este buen deseo. El Reverendo Padre Fray José María Cervera, Misionero Apostólico, de las misiones franciscanas del Perú, Colegio de Arequipa, ha pasado poco há á Andalucía con el fin, entre otros, de trasladar una pequeña comunidad de RR. franciscanos desde una casa húmeda y malsana que habitan, á otra que pudiera hallar en aquel país.— Me he permitido indicar al dicho Re-

verendo Padre el antiguo convento que nos ocupa, y como esta operacion no dejará de ofrecer dificultades más ó menos graves, siento como una necesidad el hacer público este pensamiento para que los que puedan más ó menos, y principalmente la Sociedad Colombina Onubense, laudablemente interesada en perpetuar la gloria de Colon, hagan lo que de su parte esté para que se realice.

Esta pequeña comunidad, si en el país hallase suficientes recursos, pronto se haría tan numerosa como se deseara; pues cuento con muchos jóvenes deseosos de que llegue el momento de que se les avise para entrar en cualquiera orden religiosa. Convenientemente preparados éstos, pudieran en plazo no muy lejano pasar al próximo territorio de Marruecos á cumplir para gloria de nuestra religion y de nuestra patria, el gran testamento de Isabel la Católica.

Isidoro de L. Moral.

### SERMON

DEL

### SANTÍSIMO ROSARIO.

*Si consistant adversum me castra; non timebit cor meum: si ezurgat adversum me praelium; in hoc ego sperabo.*

Si se levantan contra mí escuadrones armados, no temerá mi corazón, ni perderé la esperanza, aunque se mueva cruel guerra contra mí.

Salmó XXVI, v. 3.

Solo el primer hombre criado en rectitud y justicia gozó de un imperio venturoso y de una paz envidiable. Ni tenia guerra consigo, ni la tenia con nadie: su voluntad rendida al Criador, la sensualidad sujeta á la razon y todas las criaturas obedientes á su arbitrio y señorío; ved aquí el dichoso estado de la inocencia, el principado de la felicidad y el reino de la armonía y de la paz. Pero en el mismo punto en que se revela contra Dios, se revelan contra él todos los seres criados. De parte del Criador pierde sus dones, la justicia, la inocencia, la gracia y la inmortalidad: con respecto á las criaturas se ve acometido de todas ellas como de un escuadron de fieras armadas para su destruccion y su muerte. Arrojado del paraíso, de un clima salúfero y de un suelo deleitoso entra en una tierra desierta, sin camino y sin agua, en un país de pobreza, de desnudez y miseria; y del colmo de las delicias da en el abismo de las calamidades. Metamorfosis dolorosa, pero justa; y el que quiso aspirar á una dominacion suprema superior á su esfera, se halló en una dura esclavitud propia de su soberbia. Ya no ha habido remedio á esta fatal caída que envolvió á las ramas juntamente con el tronco, es decir, á Adam con todos sus descendientes; pues si bien el hijo de Dios humanado reconcilió al hombre con su eterno padre, esta reconciliacion no

se extendió á todo el resultado de la primera culpa: sanó la mente, mas no la carne; ordenó las fuerzas superiores, mas no ligó la sensualidad; y aun en la voluntad y en la razon quedó el alma herida con la ignorancia y las tinieblas, con la malicia y el pecado. La llaga dejó cicatrices que nos hacen llorar amargamente. De la concupiscencia como de raiz fecunda, pero infecta y venenosa brotan ejércitos de pasiones que le combaten, enemigos armados en su perdicion y ruina. Una soberbia oculta que vanamente le hincha; una maligna envidia que cruelmente le despedaza; una insaciable avaricia que ciega le arrastra; una ambicion desmedida que fatalmente le precipita; una horrorosa lujuria que torpemente le embrutece; una desidia que le consume; una modorra que le aletarga; una molicie que le deshonorra; una tenacidad de juicio que le endurece; y en fin una perenne rebeldía y un total trastorno en las fuerzas de su cuerpo y de su alma, que no le permiten un momento de paz ni de sosiego: siempre forcejando, y siempre cediendo, siempre acometido, y siempre vencido; siempre suspirando por la libertad, y siempre gimiendo en la servidumbre. Ademas de la guerra intestina que sostiene por la parte de adentro, le asaltan por de fuera un tropel de enemigos violentos de que no puede desprenderse: la sed le aqueja; el hambre le atormenta; el calor le disipa; el frio le entorpece; el trabajo le fatiga; la fiebre le rinde; el dolor le aflige; la peste le devora; las fieras le hacen estremecer; el cielo le amenaza; la tierra le sacude; el acero le hierre; la enfermedad le postra, y la muerte le acaba.

Triste situacion la del hombre! Lucha terrible! El solo, los enemigos muchos; él flaco, los enemigos fuertes; la resistencia débil, los ataques violentos; en cada tiro recibe una herida, en cada asalto se le abre nueva brecha; siempre en peligro manifesto, y siempre digno de lástima, ó bien pelee con honor, ó bien se rinda con ignominia. ¿Qué consuelo le podrá yo dar al hombre en medio de tantos males y al frente de tan fieros adversarios? En la tierra está cerrada la esperanza; es menester acudir al socorro del cielo: la naturaleza no basta; es necesario el auxilio de la gracia. Virgen purísima, consoladora de affigidos, madre de todos los pecadores, vos sola pudisteis discurrir un medio poderoso para triunfar de nuestros enemigos y alentar nuestra esperanza: vuestro santísimo rosario es la torre más firme de defensa, el muro de seguridad, el alcazar de Sion y la ciudadela inexpugnable para vuestros devotos. Consolaos, oyentes míos, que voy á dilatar vuestro corazón con las noticias más liasonjeras cifradas en la devocion del rosario. Dos géneros de enemigos nos cercan y nos combaten, unos del cuerpo, otros del alma: en el cuerpo infortunios, trabajos, azares y desdichas; en el alma pasiones, apetitos, tentaciones y pecados: pues yo digo que en el rosario de María hallareis eficacia y poder para vencerlos á todos. El rosario de la Virgen es la honda de David que quebranta las sienes al soberbio Goliath; la vara de Moisés que ablanda la dureza del inflexible Faraon; el fuego de Elías que reduce á cenizas los profetas de Baal; la espada de Judas Macabeo que divide por medio los profa-

nadores del templo santo de Dios, y una armería irresistible á los conatos del mundo y del infierno. Los vicios y los pecados que son males de culpa, se han de rebatir y rechazar con denuedo y valentía, y para esto tiene el rosario eficaz y poderosa virtud: *Si consistant adversum me castra; non timebit cor meum*. Las penas, trabajos y miserias de esta vida se han de sostener y sufrir con resignacion cristiana; y para esto presta el rosario un gran fondo de conformidad y paciencia: *Si exurgat adversum me praelium; in hoc ego sperabo*. Mi corazon no le contrastarán ni la culpa con sus alagos, ni la fortuna con sus reveses, como esté bien guarnecido con el celestial escudo del santísimo rosario. Ved aquí en dos palabras trazada toda la idea sobre que versará mi oracion en este rato, y todo el fondo de esta solemne fiesta consagrada al rosario de María por un cordial devoto de nuestra gran reina que ha recibido mil beneficios y mercedes de sus manos liberales. Saludémosla antes de pasar adelante para que nos conceda los auxilios de la divina gracia.

#### AVE MARÍA.

Fundó Jesucristo su iglesia como una ciudad de refugio, en cuyo recinto y dentro de cuyos muros se habian de salvar las reliquias del género humano como en los dias de Noé. El demonio envidioso de esta grande obra asestó desde luego contra ella los tiros de su poder y malicia, ó para arruinar la fábrica, ó para desmóronarla, suscitando genios turbulentos, espíritus rebeldes, pasiones irritadas, hombres diabólicos, furias infernales, mancomunados todos bajo los principios mas detestables ó de incredulidad, ó de error, ó de licencia, con el fin de atacar y abalir al cristianismo y establecer el trono de la impiedad y el reino del pecado. El Señor que no dormita ni duerme en la custodia de Israel, opuso grandes reparos á las quiebras de este edificio. Sus apóstoles y primeros discípulos, ilustres y valientes capitanes, revestidos de valor y fortaleza, no solo hicieron frente á las huestes enemigas, sí que extendieron las conquistas de la fé y de la religion hasta las extremidades del globo. Movieron despues los emperadores paganos crueles persecuciones, sangrienta guerra, esgrimiendo el hierro y el acero, sin perdonar sexos, clases ni condiciones, para subyugar el mundo á la idolatría universal, destrozár el estandarte de la cruz y borrar hasta el nombre del Nazareno; pero el plan se ahogó en su misma formacion, y la sangre de los mártires con que fué regada la tierra, multiplicó prodigiosamente los fieles en el seno de la cristianidad como los israelitas en Egipto, y los mismos jefes de la impiedad hubieron de doblar la cabeza y darse por vencidos á una fuerza superior irresistible. Gozó algun tiempo la iglesia los frutos de la paz bajo los príncipes cristianos; mas luego experimentó nuevos vaivenes y convulsiones de los enemigos de dentro, crueles viboreznos que rasgaron las entrañas de la madre; y estos hijos díscolos, desnaturalizados y espúreos tocaron la trompeta de la rebelion y quisieron avocar al tribunal de una razon dementada los artículos y dogmas que nos reveló el padre celestial. Contra esta gavilla de apóstatas, herejes y cismáticos salieron al campo de batalla ilustres campeones, soldados ve-

teranos y aguerridos; diestros en la táctica de la milicia cristiana, doctores profundos, talentos sublimes, plumas elevadas y finas que quitaron la máscara á la impostura, separaron la cizaña del grano escogido é hicieron patentes las luces y firmeza de la verdad.

Tal fué la providencia amorosa de Dios con su amada y combatida esposa en todos los tiempos y diferentes épocas de la gracia, oponiendo pastores vigilantes á lobos carnívoros y muros de bronce á terribles baterías, hasta que á fines del siglo XII y principios del XIII desatando el infierno todas sus furias se dejó ver sobre la tierra una maldita casta de herejes, parto legítimo del demonio y depositarios de su malicia, empeñados en arrancar de cuajo y aniquilar, si posible fuera, hasta los fundamentos de la ciudad santa. Oh Dios, ¡qué monstruos! ¡qué fieras! ¡qué víboras para despedazar el seno de la madre! No habia error que no enseñasen, ni delirio que no sostuviesen, ni dogma que no contrastasen, ni sacramento que no profanasen, ni herejía que no reprodujesen. En el desgraciado Albi anidaron estos basiliscos, y este fué el origen de los pérfidos albigenses. Con capa de santidad engañaban al mundo; tenían hecho pacto con el demonio para sus encantaciones; negaban con Almerico el infierno y purgatorio para dar ensanche á la libertad y al pecado; y llamaban á la iglesia la ramera de la Apocalipsis, la meretriz de Babilonia y la red de las almas crédulas. Enrico y Pedro de Bruis eran los corifeos de la secta: reproducian las locuras de los maniqueos, de los pelagianos, de los valdenses, de Juan Huss y de Berengario; destruian la gerarquía eclesiástica; privaban á los sacerdotes de la potestad de las llaves; arrastraban las imágenes de los santos; á María santísima le quitaban el honor, la santidad y la pureza, y le juraron un odio mortal y diabólico. Un fuego que prende en una espesa selva impelido de un furioso viento no progaga su llama con tanta rapidez como este ulcerado cancer cundió en los miembros católicos y los inficionó del tósigo y del veneno. En poco tiempo se formó un partido formidable que arrastraba tras sí las almas débiles, los espíritus noveleros, los corazones viciados y corrompidos: no habia templos que no arruinasen, altares que no demoliesen, aras que no conculcasen, vírgenes que no violasen, ni cosa buena que no destruyesen. Iglesia santa, ¡qué mal te pagan tus hijos! Tú los criaste y exaltaste; pero ellos te despreciaron. Raquel llorosa, ¿quién enjugará las lágrimas de tus ojos? Nave azotada de furiosas ondas, ¿quién dirigirá tu rumbo?

Pero ¿qué es lo que digo? ¿Qué quejas, qué sentimientos son estos? ¿Acaso el Señor ha abandonado su pueblo ó se ha abreviado el poder de su diestra? Nada menos. ¿No veis allá, cristianos, en la lóbrega cueva de Tolosa un hombre triste, afligido y penetrado de pena, pálido por sus vigiliás, extenuado por sus ayunos, ensangrentado por sus disciplinas, la frente oscurecida, los ojos llorosos, el rostro amortecido, el corazon herido, el espíritu atribulado, postrado en tierra, pegada la boca con el polvo, traspasado de dolor y de amargura y hecho espectáculo de compasion á los ángeles y á los hombres? Pues ese varon penitente es Domingo de Guzman, el Jeremías de la

ley de gracia, la víctima del amor, la imagen del santo celo, el capellan de María y el devoto cordialísimo de esta gran reina. Él gime, él llora, él suspira por los pecados del mundo; las ofensas de Dios son flechas que se clavan en su corazon y le hacen derramar sangre. Sus tareas, sus sudores, sus fatigas, por grandes que sean, no llenan sus ansias y deseos, porque la herejía es una hidra de cien cabezas que renacen de los mismos cortes que se le dan. Anonadado en sí mismo, pero lleno de confianza clama á la Madre de la misericordia para que interponga su mediacion poderosa con su divino hijo, y vea qué medio habrá de reparar tantos males como oprimen á la iglesia de Jesucristo. Consuélate, santo mio; tus oraciones son oidas; el cielo se ha dejado vencer de tu dolor, María ha tomado por su cuenta el remedio del mundo; todo está hecho si esta princesa soberana se interesa por la salud de los hombres, ¡Qué prodigio, oyentes míos! La Madre del amor hermoso se aparece á Domingo llena de majestad y de gloria, le alarga la mano de su piedad, le da un abrazo tierno, le reclina en su pecho, y le entrega el santísimo rosario. Ve, Domingo (le dice), no temas, predícale; este será el escudo, el baluarte, la espada irresistible; es obra mia, no es invento de los hombres, y él será bastante á conquistar el mundo todo: lo que no has podido con tantos sudores y fatigas lo acabarás con mi rosario. La vara de Moisés no fué tan prodigiosa como lo será esta devocion bendita.

Alentado el patriarca de los predicadores con las promesas y regalos de la purísima Virgen entra de nuevo á pelear las batallas del Señor; pero ¡con qué felicidad! ¡con qué suceso! ¡qué mutacion en los herejes! ¡qué reforma en los pecadores! El teatro mas artificioso no nos presenta transformaciones tan raras, ni tan gustosas. Los sectarios doblan la cabeza, cruzan las manos, se dan á partido, quemán sus libros, abjurán sus errores, se visten de saco y de cilicio, lloran sus culpas y publican el triunfo de la fé y las glorias de Jesucristo y su Santísima Madre, de quien eran mortales enemigos. Los pecadores se ablandan, se compungen, se deshacen en gemidos y lágrimas; y Domingo, el fervoroso Domingo, este Boanerges, este hijo del trueno con el rosario en la mano, con esta valiente honda quebranta las sienes al Goliat de la culpa, postra á sus plantas los colosos de la impiedad, los obeliscos de la soberbia, los torreones de la ambicion, y coge de sus sermones aquel fruto centésimo que tanto deseaba su espíritu. Sus palabras encendidas con el fuego del rosario llevan una nueva fuerza; no son como la campana que azota el aire, ó como el bronce que mueve un vano ruido; son palabras eficaces y vivas, que convierten las almas. O lengua, ó pecho, ó espíritu de Domingo; pero ó dignidad, ó excelencia, ó eficacia del santísimo rosario; ¡á cuántos de carnales y sucios no trasformó en espirituales y limpios, de lujuriosos en honestos, de soberbios en humildes, de avaros en limosneros, de mundanos en religiosos, de iracundos en mansos, de escandalosos en ejemplares, de incrédulos en devotos, de esclavos del demonio en siervos de Jesucristo, de tizonos del infierno en moradores de la gloria! Yo tiendo la vista por todas las naciones, tribus y pueblos

de la tierra, y todas me ofrecen espectáculos de admiración y espiritual regocijo desde el momento que les amaneció esta brillante estrella, esta antorcha luminosa del rosario de María. Las zonas más heladas, las islas más remotas, los países más bárbaros, las gentes más estólicas y salvajes, los mejicanos, peruanos, japoneses, siameses y chinos, los scitas, los cafres y hotentotes, el mundo entero al feliz anuncio y publicación del rosario, á los ecos de este clarín sonoro abrió los ojos á la luz de la verdad, se ablandó al rocío de la gracia, se sujetó á la ley del Crucificado, cantó las glorias de la Virgen y al punto huyeron los demonios, cayeron las aras de la superstición, se erigieron altares al Dios verdadero de Israel, cesaron los sacrificios de lascivia, se consagraron víctimas de pureza, se proscribieron los vicios, se enfrenaron las pasiones, se reguló la vida, y en el centro del paganismo y de la más sacrilega idolatría renació el siglo de oro de la iglesia, la hermosura de la hija de Sion, el fervor de los primeros fieles; todo moderación, todo recato, todo concordia y caridad cristiana.

¡Qué confusión para vosotros! Ahora también se predicán la devoción y grandezas del rosario; pero casi puedo decir que predicamos en balde: echamos el grano de la palabra; pero, ó el hombre enemigo entresiembrá cizaña, ó cae en la dura piedra y no arranca por falta de humor y disposición. Se afea el vicio, se arguye la irreligión, se reprende la incredulidad, se declama contra la depravación de los hombres, contra la indecencia de las mujeres; pero, ó los oídos son áspides que se cierran al desengaño, ó nuestra voz es tan débil que no penetra. ¡Cuántos Gualricos, Bartolomeos y Norbertos que fueron nobles conquistas del santísimo rosario; cuántas Catalinas, Alejandras y Benitas que salieron del cieno de los vicios por medio de esta santa devoción, se hallarán quizás en nuestros auditorios! Pero se quedan como se estaban, y á las más vivas instancias y reconvenciones se nos responde lo que á Isaías: espera un poco, aguarda otro poco; mañana nos veremos; ahora no es tiempo de luto, ni es razón acibarar la alegría de los gustos con las hieles de la cruz y penitencia. De tí, pues, te viene tu perdición, ingrato y desconocido Israel. Por nuestra fortuna todo el mundo está alistado en las banderas del rosario; pero por nuestra desgracia son muy cortas las ventajas en la guerra contra el pecado. Se reza el rosario; pero ¿cómo? en los labios una confusa algaravía, en el corazón una disipación monstruosa. Se reza el rosario; pero de tropel y de corrida, sincopando y comiéndose las sílabas, truncando las palabras, con prisas y abreviaturas; como si fuera una faena de destajo: esto más es dar que reír al demonio que obligar á la reina de los cielos. Se reza el rosario; pero sin detenerse un momento en contemplar los grandes misterios que se nos proponen, ni recoger la mente á pensar en el amor de Dios para con los hombres, ni en las heroicas virtudes de María, sobre cuyo modelo se ha de formar nuestra conducta. ¿Qué hay que extrañar que no se coja fruto, si no hay sazón en la tierra? Récese el rosario debidamente, con devoción, con error, con deseo de aprovechar; que yo aseguro que sea un firmísimo baluarte

contra los enemigos del alma y una ánora de segura esperanza contra las penalidades del cuerpo: *Si exurgat adversum me praelium, in hoc ego sperabo.*

(Se continuará.)

## Noticias generales.

Tomamos del *Boletín Eclesiástico* del arzobispado de Toledo, la siguiente lista de las parroquias provistas en primera propuesta de concurso á curatos del año 1886 con expresión de los sacerdotes que han sido agraciados:

Curatos de término de San Andrés de Toledo y su filial San Cipriano, al licenciado D. José María López Escobar.—De San Juan Bautista de Toledo y su filial San Vicente, al licenciado D. Mariano Sánchez Guerrero.—De San Justo y Pastor de Toledo y su filial San Lorenzo, al licenciado D. Clemente Ballesteros y Bermejo.—De Santa Leocadia de Toledo, al doctor D. Saturnino Martín Verdinos.—De Santa María Magdalena de Toledo, al licenciado D. Cruz Camino Sánchez.—De San Martín de Toledo y su filial Santo Tomás, á D. Eduardo García Retamero.—De San Nicolás de Toledo, al licenciado D. Andrés Martínez Pérez.—De Santiago Apóstol de Toledo, al doctor D. José María Girón.

De Bargas, al licenciado D. Francisco Antonio Villalobos.—De Bonillo, á don Daniel Céspedes García.—De Elche de la Sierra, al doctor D. Bonifacio Rodríguez y Rodríguez.—De Vianos, á don Benito Diego y Pastrana.—De Villarrobledo, al doctor D. Isidro García Estebe.—De Iruaste, á D. Andrés Villasante.—De Valbermoso de Tajuña, á D. Eustaquio Blas Díaz.—De Santa María de Cazorla, al doctor D. Francisco Tiscar Martínez.—De Quesada, al licenciado D. Leandro Giménez Pérez.—De Mentrída, á D. José Fernández Losada.—De Horche, á D. Francisco Lazcano y Cortijo.—De Marchamalo, á D. Agapito Alegre Dávila.—De Santa María de Guadalupe, á D. Valentín Langa.—De Santiago de Guadalupe, al doctor don Francisco Martínez María.—De San Gil de Guadalupe, á D. Pedro Juan Martínez Toledano.—De San Ginés de Guadalupe á D. Cipriano López Borricon.—De Santa María de Huéscar, al doctor D. Manuel Vázquez.—De Illescas, al licenciado don Ildefonso Medel y Polo.—De Villacañas, á D. Juan Muñoz Arias.—De Ajofrín, á D. Alejandro Villaluenga y Benayas.—De Sonseca, al doctor D. Constantino Pérez Gómez.—De Yepes, á D. Diego González Esteban.—De Almonacid de Zorita, á D. Cayetano Barrios.—De Fuente el Viejo, á D. Nicolás Vázquez Moreno.—De Puebla de Alcocer, á D. Miguel González Veas.—De Santa María de Ta-

lavera, al doctor D. Bernardo Vegas y Velez.—De Carriches, á D. Ángel Meléndez Ruibamda.—De Carmena, al licenciado D. Manuel Prado y Esquivias.—De Carpio, al licenciado D. Vicente Collado Mesas.—De Fuensalida, al licenciado D. Bruno Aguilar.—De la Mata, á D. Miguel Holgado Quiñones.—De Novés, á D. Pedro María Ruipérez.—De Puebla de Montalbán y su anejo Villarejo, al licenciado D. Luis Vear y Ortiz.—De Val de Santo Domingo, al licenciado D. Santiago Benillas y Castillo.

*Para los de segundo ascenso.*—De Mocejón, á D. Juan González Amadeo.—De Nambroca, al licenciado D. Lorenzo Gras.—De Azaña, á D. Bruno Mejía y Mejía.—De la Santísima Trinidad de Alcaraz, al licenciado D. Fructuoso Calleja López.—De Balazote, al doctor don Ramón Molina Flores.—De Bogarra, á D. José Tomás Sánchez Flores.—De Lezuza, á D. Vicente Martínez.—De Quismondo, á D. Eugenio Martínez Castellanos.—De Santa Cruz de Retamar, á D. Tomás Oña Martínez.—De Almorox, á D. Pablo González Casar.—De Pelahustán, á D. Mariano Giménez Martín.—De Cabanillas del Campo, á D. Benigno Carballo Cid.—De Casar de Talamanca, á D. José Lozano Marco.—De Tórtola, á D. Tomás Herrero García.—De Herrera del Duque, al Br. D. Francisco Maurandi Sola.—De Fuenlabrada de los Montes, á D. Victoriano Fernández Prieto.—De Siruela, á D. Juan López Montes.—De Santiago de Huscar, al licenciado don Victoriano Vera Carrillo.—De Puebla de D. Fadrique, á D. Joaquín de la Cruz Navarro.—De Chozas de Canales, á D. Carlos Sánchez Villar.—De Recas, al licenciado D. Mariano Ruiz Bravo.—De Añover de Tajo, á D. José Alcalde Fernández.—De Alameda de la Sagra, á D. Pedro Díaz Aguado.—De Villaseca de la Sagra, á D. Elías Rey Muñoz.—De Villaluenga de la Sagra, á D. José Gallego y Orantes.—De Yuncler, á D. Francisco García Blanco.—De Lillo, á D. Francisco González Barrera.—De Teinbleque, á D. Cándido García de los Huertos.—De Villatobas, á D. Pablo Aparicio García.—De Santa María de Consuegra, á don Manuel Leoncio Montero.—De Santa María de Madridejos, á D. Camilo Mora.—De Urda, á D. Narciso Sánchez Junquera.—De Menasalvas, á D. Félix Francisco Deleito.—De Navalucillos, á D. Adolfo Tabiega.—De Naval Moral de Pusa, al licenciado D. Luciano de la Cruz y Ruiz.—De Orgaz, á D. Benito López de las Hazas.—De Valdearenas, á D. Narciso Merchan y García.—De Caspueñas, al licenciado don Julián Giménez Prado.—De Balconete, á D. Vicente Barajas.—De Santa María y San Pedro de Ocaña, al licenciado don Vicente López Martín.—De San Juan y

San Martín de Ocaña, á D. Evaristo Molinero Rupero.—De Alocen, á D. Ramon Escribano.—De Peñalver, al doctor don Pedro Saez Santa María.—De Peñalsordo y su filial Risco, á D. José Manuel Lopez Medina.—De Belvis de la Jara, á don Eduardo Marcial Blazquez.—De Calera, al Br. D. Manuel Diaz Rubio.—De Guadalupe, al licenciado D. Isidoro Ortega Fernandez.—Del Divino Salvador de Talavera, al licenciado D. Eustaquio Duro y Leon.—De Cebolla, á D. Vicente Girónés.—De Cerralbo y su anejo El Bravo, á D. Juan Botello.—De Fuencemillan, á D. Bernardo Tejido Delgado.—De Montarron, á D. Gregorio Garcia Osa.—De Malaguilla, al Br. D. José María Rodriguez Guerrero.—De Arbancón, al licenciado D. Gregorio Vera.—De Escalonilla, á D. Tiburcio Gomez Garcia.

(Se continuará.)

Con fecha 16 del corriente escriben desde Constantinopla al *Diario de Barcelona*.

«Todas las cuestiones relativas al Egipto, al Asia Menor y á la Isla de Creta, en que me ocuparé al final de esta Carta, han quedado eclipsadas ante el hecho que anoche nos trajo el telégrafo de que el príncipe Fernando de Coburgo, cediendo al fin á las instancias vivisimas del ministro de Negocios extranjeros de Bulgaria, que fué á verlo á Viena, habia dejado esta capital, resolviendo al fin ir á prestar juramento como Soberano elegido de Bulgaria y la Rumelia Oriental, ante la Asamblea de Tirnova. Noticias posteriores confirman el viaje, proseguido á través de Hungría y de Rumelia, hasta el delicioso puerto sobre el Danubio llamado Turnseverin, desde el cual atravesando los montes Carpatos, irá á la orilla búlgara de dicho rio, desembarcando en la Plaza de Roustchouk, célebre por una de las últimas insurrecciones militares, que siguieron al destrozamiento, ó abdicacion de Alejandro de Battemberg. Salieron á su encuentro, en la costarumana, diputaciones de la Regencia, del ministerio, del ejército y de la Sobrañie. Prestado juramento por el príncipe ante ésta, irá á la capital de la Rumelia Oriental, haciendo por último su entrada triunfal en Sofia.

Todo este programa ha causado inmensa emocion en la Sublime Puerta y en las embajadas extranjeras. El Sultan no se habia opuesto de modo alguno á la eleccion del príncipe Fernando, deseoso de ver cerrada la crisis de Bulgaria, que unida á las complicaciones de Servia, es causa de perenne agitacion en Oriente. Por el contrario, en julio dirigió una circular á las potencias garantes del tratado de Berlin, encareciendo la necesidad de que se pusieran de acuerdo para dar una solucion que evitase nuevos y

grandes disturbios en las provincias de los Balkanes. Pero cuando vió que Rusia, cuya influencia es preponderante aquí, desde la frialdad con Inglaterra y la abstencion meditada de Alemania, se negaba resueltamente á reconocer la eleccion del príncipe de Coburgo; y que Francia haria depender su adhesion de la del Czar, no solo se detuvo en su camino, sino que retrocedió en él, aconsejando al Soberano elegido que entrase en Bulgaria, y proponiendo en cambio un Regente nombrado por el Sultan.

En este cambio de la Sublime Puerta, mas que en la actitud de Rusia, se halla la explicacion de las largas vacilaciones de Fernando de Coburgo. Solo habria puesto término á ellas, aparte lo que puede haber de ambicion en un jóven príncipe animoso, la certeza de que si no se decidia á aceptar resueltamente una corona tan rodeada de espinas, estallaria una triple conspiracion, en Bulgaria y Rumelia, de los que quieren, con su independencia absoluta, proclamar la república; de los partidarios de Rusia, muy numerosos todavia, que piden un lugar teniente del Czar, y de los que no han renunciado á reelegir al príncipe Alejandro de Battemberg, que hace un año en agosto firmó su abdicacion, compelido por las intrigas moscovitas.

Todo esto lo ha hecho presente el nuevo príncipe al Sultan, antes de dejar á Viena, reconociendo que si bien falta al tratado de Berlin, que exige la confirmacion del Soberano de Turquía y la adhesion de las potencias, algo se debe tambien al voto de una nacion, á su tranquilidad y á su paz. Bulgaria, despues de haber sacrificado á susceptibilidades del Czar el trono del que habia salvado contra Servia, invasora, dió pruebas de su deferencia á Rusia, eligiendo al príncipe Valdemaro, cuñado del Emperador quien, como el duque de Alenzon, tuvo que renunciar ante el veto de San Petersburgo. Fernando de Coburgo parece ofrece á la Sublime Puerta venir á Constantinopla para prestar pleito homenaje al Sultan, ir despues á las otras cortes europeas y aun elegir una nueva Asamblea búlgara que confirme su eleccion, desapareciendo con su reinado la Regencia, objeto de malquerencia para el Czar.

Italia, Inglaterra y Austria, aunque esta última con gran reserva y exigiendo las dimisiones del príncipe y de algunos oficiales que le acompañan y que servian en el ejército de Hungría, le apoyan. La incógnita es siempre Alemania fluctuando entre sus consideraciones á Alejandro III y las simpatías que indudablemente siente hácia Fernando de Coburgo. Los diplomáticos dicen ser imposible que en la reciente entrevista de Gastein, Guillermo I y Francisco José hayan dejado de

ponerse de acuerdo sobre una eventualidad que estaba prevista desde principios de agosto.

Los calores que se experimentan en Sevilla exceden á toda ponderacion, segun la prensa de allí.

Las expresiones mas genuinamente andaluzas, en el sentido hiperbólico—dice un colega local,—no son suficientes para dar á conocer la temperatura elevadísima en que vivimos, si puede llamarse temperatura habitable á una atmósfera caliginosa que abrasa los cuerpos y que en ciertas horas del dia obliga á sacar el pañuelo y taparse la boca en evitacion de la asfixia.

Una noticia de interés para los aficionados al frio. Segun leemos en uno de los periódicos de Alicante, mientras en Cartagena marcaba el termómetro 30 grados, en Totana, villa situada á once leguas de aquella plaza, bajaba á 3 bajo cero y nevaba copiosamente en uno de los últimos dias.

Para los que combaten á la religion católica considerándola enemiga del progreso no hay mejor argumento que presentarle los frutos.

El virtuoso sacerdote D. Esteban Tomás, un conocido por su gran caridad, están edificando en Jumilla un asilo para ancianos desamparados, cuyo coste se calcula en unos cincuenta mil duros.

Segun dicen de Roma, parece ser que el Santo Padre piensa enviar la Rosa de Oro á la caritativa americana miss Caldwell, Washington, que ha dado 1.500.000 francos para la Universidad católica que trata de establecerse en dicho país.

En la casa de Moneda de Bélgica se acaban de acuñar las primeras monedas para el nuevo Estado del Congo.

Son de plata, de cinco, dos y un franco, y de 50 céntimos, segun la misma ley y peso que rigen para las belgas.

En una de las caras aparece el retrato del rey con esta inscripcion: *Leopold II, roy des belges, souv. de l'Etat ind. du Congo*, y en el otro lado un escudo con dos leones heráldicos, y al pié la divisa del Estado independiente *Travail et Progrés*.

Del *Boletín Eclesiástico* del obispado de Cartagena y Murcia:

«El dia 31 de Julio falleció en esta capital el Presbítero doctor don Jerónimo Calvo Garcia, á la edad de 48 años.

»Por telégrama recibido de Burgós el dia 4 de los corrientes, se recibió la noticia del fallecimiento del doctor don José Maria Moreno, Cura ecónomo de la parroquia de San Lorenzo, de esta Ciudad, á la edad de 54 años.—R. I. P. A.»

El día 4.º de los corrientes falleció en Porreras el Presbítero D. Antonio Jaune y Barceló á la edad de 63 años, habiéndose dedicado por espacio de 25 á la asistencia á moribundos con laudable celo, y despues de recibidos con edificante fervor los Santos Sacramentos.—R. I. P. A.»

Han fallecido:

En Valls, el reverendo D. Pablo Jover Soler, ex-fraile carmelita de Parelada.

En Valencia, el decano de los Beneficiados de la parroquia de San Bartolomé, D. Francisco Sanchis.

En San Gervasio de Cassolas, el Presbítero D. José Anglada.—R. I. P. A.»

Dice *La Union*:

«No son injustificadas nuestras protestas. El decreto que publica hoy la *Gaceta*, emanado del ministerio de Fomento, organizando la Escuela normal central de maestras no es mas que un decreto para favorecer de lleno á los sectarios de la Institucion libre de enseñanza, no es mas que un decreto para infundir en el ánimo de las maestras el espíritu de la pedagogia panteista y de la filosofía krausopositivista, no es mas, para decir la última palabra, que un decreto fijado y fabricado por Giner de los Rios y Galdo, en el despacho del Sr. Callejo protector decidido de los institucioneros.

La ley de presupuestos de 29 de Junio último en lo relativo á esa seccion del ministerio de Fomento era ya una amenaza de lo que ha sucedido; pero francamente, no creíamos que el Sr. Navarro Rodrigo se atreviera á tanto.

El real decreto de 1885, complemento y mejora del dictado en 1882 al organizar la escuela normal central de maestras habia sentado dos sanos y racionales principios: primero, que la mujer debe ser educada por la mujer, y segundo, que la preparacion de las mujeres, disponiéndolas para la enseñanza, debe ser adecuada á la mision de la mujer sin pedanterías enciclopédicas.

El decreto del Sr. Navarro Rodrigo echa por tierra estos principios, con objeto de que invadan la Escuela Normal de maestras los hombres y profesores que quieren la Institucion libre de enseñanza.

Adviértase ahora, que para hacer lo que se ha hecho ha tenido necesidad el señor ministro de Fomento de deprimir el concepto de la mujer, de proclamar la inconveniente promixcuidad de los sexos, de establecer el curso preparatorio, innecesario completamente, pero muy á propósito para justificar la invasion de las instituciones.»

Ha sido nombrada Superiora del Hospicio de la Coruña, Sor Cayetana de la

Sota, en reemplazo de Sor Filomena Mas, que ha sido trasladada á otro punto.

Ha tomado posesion del curato de Santiago de Carril, D. José M.ª Hervilla.

Dice nuestro compañero *El Norte Catalán* de Vich:

«Un apreciable amigo nuestro, residente en San Francisco de California, nos dice que el día 11 de Julio último salió de aquella capital en direccion á esta ciudad, el sábio y virtuoso Padre Vicente Vinyes, Vice-Provincial de los dominicos en el Estado de California. Dicho religioso ha sido por espacio de 36 años una de las columnas mas principales de la Iglesia católica de California. Varias veces recibió del Papa la Bula de Obispo, y siempre (tanta es su humildad) ha declinado tan señalada como merecida distincion. El Padre Vinyes goza entre el clero y pueblo de aquel país de mucha reputacion y numerosas simpatías. Nació el año 1837 en el pueblo de Alpens é hizo toda su carrera con mucho lucimiento por cierto, en el Seminario de esta ciudad.

»Sea bien venido tan ilustre dominico.

En las 21 Universidades del imperio alemán hay matriculados en el semestre corriente 28.776 estudiantes, 700 más que en el semestre del invierno de 1886-87. La facultad teológico-católica (en 7 Universidades) cuenta 1.215 estudiantes (4,22 por 100 del número total). En el actual semestre ha aumentado en 51 alumnos. La facultad católica mas frecuentada es Munster, que tiene 344 teólogos. La facultad teológico-evangélica cuenta con 4.837 estudiantes. El número total de estudiantes de leyes asciende á 5.819. Estudiantes matriculados en la facultad de Medicina hay 8.595, en la de filosofía 8.310. La Universidad mas frecuentada desde hace ochenta años es la de Berlin, que tiene 4.654 estudiantes. Siguen luego la de Munich, con 3.367; la de Halle, con 1.529; la de Leipzig, con 1.430. En cuanto á estudiantes, los prusianos constituyen el mayor número. Frecuentan las Universidades alemanas 1.500 extranjeros, y la mayor parte hacen sus estudios en Heidelberg. Entre los europeos, los rusos son en mayor número, luego los austriacos, y por fin los suizos; y entre los no europeos, los americanos y los japoneses representan el mayor número.

Parece que antes de dos años los barceloneses tendrán el gusto de ver concluida la portada de su monumental Basílica, á continuar trabajando en dicha obra los muchos operarios que en la actualidad se hallan ocupados en la misma.

Para las grandes fiestas de que se han celebrar en Málaga con motivo del cuarto centenario de la reconquista de los Reyes Católicos, se construye actualmente una cruz de grandes dimensiones del gusto de la época y que está destinada á figurar en la Alcazaba, siendo iluminada durante la noche.

El día 15 estrenaron los Cánones y Beneficiados de la santa iglesia catedral de Sevilla los hábitos con las reformas recientemente concedidas.

El ilustre Colegio de Abogados de Córdoba ha acordado en una de sus sesiones que los abogados pertenecientes al colegio que no lo hubieran hecho por otro concepto, se inscriban en la suscripcion para celebrar las Bodas de Oro de Su Santidad Leon XIII.

Acaba de inventarse un nuevo aparato llamado el telautógrafo, que permite reproducir telegráficamente toda clase de documentos con el mismo carácter de letra de su expedidor.

Los ensayos hechos han producido, segun dicen, el mejor resultado.

Por disposicion del gobierno, el vapor correo de Filipinas saldrá de Barcelona el 26 del actual en lugar del 1.º de Setiembre.

Antes de ayer se celebró con fiestas en Gijon la inauguracion oficial de las obras para dotar á dicha villa de aguas potables.

Ha llegado á Málaga el señor Bryan y Livermoore, Obispo de Murcia-Cartagena, quien permanecerá algunos dias en aquella capital.

Un diario americano refiere lo que sigue:

Cuentan que un individuo, asombrado con los descubrimientos del hipnotismo, mediante el cual el operador sugiere su voluntad y sus pensamientos á un extraño, ha hecho experiencias hipnóticas en algunos animales.

Con este objeto sentó en sus rodillas y miró fijamente á su gato; el animal sostuvo la mirada, luego empezó á cerrar los ojos de buena voluntad, y por fin quedo dormido. Era el momento propicio para dar órdenes.

—Anda con dos patas—le dijo.

El gato con los ojos cerrados, recorrió el cuarto en dos pies como si fuera una persona.

—Dá un salto mortal.

El animal volteó sobre sí mismo, como hacen los acróbatas, sin despertarse.

—Acercame el pañuelo.

El gato le llevó el pañuelo en la boca ni más ni menos que un perro amaestrado.

—Eres diputado: cuando despiertes pronunciamé un discurso.

Media hora despues el animal accionaba maullando encima del aparador.

No podemos insertar su discurso, porque no habia taquígrafo.

Ha sido nombrado organista de la catedral de Málaga D. José Polaez Burgos, propuestos por el prelado.

Sea lo que sea de lo dicho, el hecho es que el príncipe real fué bautizado con el rito luterano por el pastor de la corte, habiendo sidos padrinos el rey de Dinamarca y el emperador de Rusia.

Hé aquí la fórmula de las exposiciones que se están cubriendo de firmas en toda Italia.

—«Señor diputado: En su prudencia y en su patriotismo no podra V. ménos de comprender que la discordia suscitada entre el Pontificado é Italia por los enemigos del uno y de la otra, no puede durar largo tiempo sin que la nación y la Iglesia sufran grandes perjuicios.

»En consecuencia, en nuestra cualidad de católicos y de Italianos manifestamos á V. nuestro vivísimo deseo de que la generosa invitacion dirigida no hace mucho por el Padre Santo Leon XIII, en su amor de Padre y de italiano, á los hijos de nuestra patria que ama con particularísimo afecto, sea acogida con solicitud, devolviendo al jefe augusto de trescientos millones de espíritus y de corazones al primero y más venerable de los ciudadanos de Italia, su condicion á fin de que no sea súbdito de nadie, y goce de una plena y verdadera libertad, como lo exige toda justicia, y como es absolutamente conveniente desde el punto de vista de los intereses civiles y sociales del pueblo italiano.

»No debemos creer que á esta pacificación tan deseada del pontificado é Italia, se pueda oponer obstáculo alguno por los que rigen actualmente los destinos de nuestro país natal. Estamos persuadidos de que elevándose á los sentimientos del más noble patriotismo, querrán hacer esta justicia que no pueden negar al Pontificado Romano, y harán también este señalado beneficio á la nacion italiana.»

Como se vé, esta exposicion no puede ser ni más prudente, ni más cristiana, ni más patriótica. Toda persona de buen sentido no podrá ménos de aplaudir los términos en que está concebida.

Se ván á repartir entre los pobres de Málaga y Cádiz tres mil marcos (tres mil setecientas cincuenta pesetas) que para aquellos dejó en su testamento doña Francisca Gomez de Mier, que falleció en Alemania al cabo de cincuenta años

de ausencia de la primera de aquellas ciudades, donde habia nacido.

Un periódico americano recuerda que las once ciudades mas antiguas del mundo son: Argos, Atenas y Tebas, en Grecia, Cádiz y Sagunto, en España; Cumas, Siracusa, Locres, Crotona y Roma, en Italia, y Marsella en Francia.

La más júnven de estas poblaciones tiene veinticuatro siglos. La más antigua treinta y siete.

Zaragoza ha conmemorado el día 14 con una manifestacion solemne el aniversario del levantamiento del primer sitio por las tropas francesas en 1808.

En un altar colocado frente á la plaza de la Constitucion se celebró á las seis y media de la mañana una misa de campaña, á la que asistieron todas las tropas de la guarnicion, que desfilaron por la referida plaza, donde el capitan general se habia situado con su estado mayor.

La asociacion religiosa de San Francisco Saverio para la conversion de los pecadores, establecida en Bruselas, y que desde hace treinta y seis años ha hecho tantas y tantas conversiones en Bélgica, presentará como ofrenda al Padre Santo en la celebración de sus Bodas de Oro, cincuenta calices y un album, el cual contendrá una manifestacion de afecto y sumision á Su Santidad y las firmas de sus asociados, que ascienden hoy á cerca de 40.000.

Los Padres Franciscanos de la Mision del alto Egipto han enviado al Padre Santo, como homenaje por su Jubileo Sacerdotal, una gran coleccion de antigüedades egipcias recogidas en las ciudades situadas cerca de la antigua Tebas.

Segun las estadísticas últimamente publicadas en S. Petersburgo, el número de judios que residen en aquella ciudad va disminuyendo considerablemente, debido á las medidas restrictivas empleadas contra los mismos en varias partes del imperio.

El numero de judios de todas las edades y de ambos sexos que viven hoy en San Petersburgo, es hoy de 10,909. Pronto se dará una ley restrictiva por la cual sólo se permitirá el 5 por 100 del número total de abogados jurados en Rusia de origen judaico.

Los consejeros Kochann y von Kehler de Berlin, han dirigido una circular á todos los católicos de Prusia, excitándoles á que contribuyan, en la medida de sus fuerzas, á la construccion de nuevas iglesias católicas en la capital de Prusia.

Uno de los párrafos de la circular, dice textualmente: «La poblacion católica de Berlin cuenta hoy 140.000 almas, y es, juntamente con Colonia y Munich,

el distrito más grande del imperio alemán. Las nueve iglesias que existen, la mayor parte Capillas, dada la poblacion de Berlin, pueden contener de 10.000 á 11.000 fieles, de modo que, si en los domingos ó fiestas de guardar se dice en cada una de ellas tres misas, sólo una cuarta parte de católicos pueden cumplir con sus deberes de católicos en lo que á este punto se refiere. Que miles de almas se pierden con este estado de cosas; es inevitable; pero por otra parte hay que comprender, que los católicos de Berlin no pueden con propios medios subvenir á la necesidad de erigir nuevas iglesias, porque el aumento, cada dia mayor, de católicos, procede de su parte más pobre de la sociedad; es decir de pobres trabajadores, y faltan las ricas fundaciones que desde antiguo habia en las comarcas católicas, sustituidas aquellas por personas piadosas.»

Leemos en *La Civilizacion*: «Han dicho muchos periódicos que el conde de París y el duque de Chartres, al mismo tiempo que prometieron á la Santa Sede, á fin de obtener la dispensa para el matrimonio de Maria de Orleans con Valdemuro, príncipe interino de Dinamarca, que la prole que naciese seria educada en la Religion católica, concluyeron un tratado secreto con la corte de Copenhague, por el que los varones serian protestantes y las hembras católicas. Si tal acuerdo existe el conde de Paris ha echado un borron más sobre su familia. Un periódico reputa el hecho indudable, añadiendo que le parece la cosa muy verosímil, atendida la educacion religiosa dada á los príncipes de Orleans bajo el Gobierno de Luis Felipe, su abuelo. Realmente fueron instruidos en lo referente á la Religion por un Sacerdote apóstata de la diócesis de Tréveris, excomulgado en 1885 por su Obispo á consecuencia de sus escritos heréticos, de los cuales no se quiso retractar. Habiendo ido á Paris fué presentado á la corte, viniendo á ser protector de los príncipes pudiendo cada uno imaginar la influencia que tendria tal Sacerdote en su educacion Religiosa. Hace algunos años murió reconciliado con la Iglesia.»

El jueves, 11 de Agosto, hizo diez y nueve años que la sierva de Dios Sor Filomena de Santa Coloma abandonó este mundo miserable por la patria de los escogidos.

Segun se nos ha asegurado está muy adelantado el proceso de su beatificacion y se hubiera ya terminado á no haber caido enfermo el ilustre Canónigo señor D. Tomás Sucona, que es en Tarragona el encargado de las diligencias de dicho proceso.

El Nuncio apostólico en Paris, menseñor Rotelli, visitó los talleres de M. Cavailló-Coil, haciéndose cargo del modelo de un organo monumental proyectado por este artista para la basilica del Vaticano. Este modelo figurará en la Exposicion.

Burgos-Imp. Agapito Diez y Compañia.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## A LOS ANUNCIANTES

Se admiten anuncios, á precios convencionales, y por abono mensual, trimestral, etc., muy económico.

A las ventajas que ofrece nuestra circulacion, aumentada durante los últimos seis meses, hay que agregar que es una publicacion repartida entre personas que la leen y la conservan.

Dirigirse para todo directamente á la administracion.

## LIBROS Y OPÚSCULOS

DE

**D. MIGUEL NOVOA VARELA,**  
PRESBITERO

**Monastère Royal de las Huelgas de Burgos,** Précis historique de se-fondation de ses privilèges, presqu' invraisemblables, du moins ort extraordinaires, de ses tombeaux glorieux, de on élégante structure, et de son état actuel, Prix, un franc.

**Modo fácil y provechoso de disponerse** á recibir el Sacramento de la Penitencia y la Sagrada Comunión, con oraciones afectuosas y devotísimas meditaciones tomadas de las obras del Doctor Angélico, de San Buenaventura, San Agustín, Kempis y el V. M. Fray Luis de Granada.—Con aprobacion del ordinario.—Un tomo de 124 páginas, 5 reales en pasta y 3 en rústica.

**El Real monasterio de las Huelgas de Burgos.** Reseña de su fundacion, sus privilegios, casi inverosímiles por lo extraordinarios, sus gloriosos sepulcros y su estado actual.—Un opúsculo de 100 páginas, 2 reales.

**Auxilio de predicadores: sermones morales,** un tomo de más de 500 páginas, 10 reales.  
**Sermones de Semana Santa y Pascua,** predicados, unos, escogidos otros, y coleccionados.

Magnífica edicion de bolsillo, que contiene varios y excelentes sermones de Ramos, Mandato, Pasion, Descendimiento, Soledad y Resurreccion.—Un tomo, 6 reales en rústica y 8 en pasta.

**La llave del Paraiso ó sea de la buena eleccion de estado.**—Es innecesario encarecer a importancia de este libro, único en su clase en España. Contiene discretas observaciones y excelentes doctrinas y reglas para conducirse debidamente en materia tan delicada. Un tomo, 4 reales.

De las anteriores obras no se servirá ningun pedido al que no acompañe su importe.

Los señores sacerdotes pueden adquirirlas por aplicaciones de Misas de estipendio cinco reales, segun l's deseos expresos de los donantes; advirtiendo que en este caso deben remitir los recibos, sellados con el sello de la parroquia respectiva, al señor Director de la *Correspondencia Eclesiástica*, en Búrgos, barrio de las Huelgas. Tambien pueden adquirirse girando su importe, en la Nueva Librería é Imprenta de San José, Arenal, 20, en la del señor Aguado, Ponteños, 8 y en la de *La Verdadera Ciencia Española*, Arenal 15, de Madrid y en la de la Sra. Viuda é Hijos de Herce, de Búrgos.

## LA LEYENDA DE ORO

Para cada día del año.—Vidas de todos los Santos que venera la Iglesia.—Contiene el Ribadeneira, Croiset, Butler, Godescar, etc, el Martirologio Romano y un vocabulario alfabético revisados por los Padres de la Compañía de Jesús, con 28 preciosas láminas en acero.

Consta esta obra de tres voluminosos tomos en folio, de unas 700 páginas cada uno, y se vende al ínfimo precio de 80 rs. en rústica, y 110 encuader-

nada. Se remite por correo por 85 rs. en rústica, y 116 encuadernada. Para recibirla con la debida seguridad, deben añadirse 3 rs. para el sello del certificado.

Los pedidos al por mayor, en la librería de don Antonio Quintana, calle de la Paja número 31, Barcelona.

## AL CLERO.

MADRID.—Valverde, 13.

Especialidad en sombreros de canal para los señores Obispos, extras 320 rs.—De Castor y fieltro para eclesiásticos de 60 á 120.—Id. de seda y merino desde 60 á 90.—Bonetes y solideos de raso de 14 á 20.

## OBRAS Y OPÚSCULOS

DEL LICENCIADO

**Sr. D. Casimiro de Erro é Irigoyen**

CANONIGO MAGISTRAL DE LA S. I. C. DE ZAMORA.

**Anuario de predicacion, ó sea Coleccion escogida de Sermones.** Un tomo en 4.º de más de 500 páginas, 20 reales en rama, 24 en rústica y 25 en pasta.

**Santos Padres y escritores cristianos de la Iglesia española.** Breve ojeada literaria acerca de las mas principales, con expresion de sus obras y escritos, por orden cronológico. Un tomo en 8.º mayor, 4 rs. en rama, 5 en rústica y 7 en pasta.

**Tradiciones religiosas** acerca de las más principales imágenes de Jesús y de María que se veneran en España, muy útiles para fomentar la piedad y devocion entre los fieles, y al propio tiempo para proporcionar á los oradores sagrados noticias históricas acerca de ellas. Precio de cada una, 10 cénts. de pst. Pidiendo diez, se dan dos mas gratis.

**Semana Santa predicable,** conteniendo diez sermones.—Edicion de bolsillo.—Un tomito en 8.º menor, 8 reales en rústica y 10 en pasta ó tela.

A los pedidos debe acompañar su importe en libranzas del giro mútuo, letras de facil cobro ó en sellos de correo, con carta certificada para evitar su extravío; dirigiendo la correspondencia, avisos y reclamaciones, á D. Francisco Calvo, presbítero, Paseo de Luchana, 13, segundo, Madrid.

**Privilegio por 20 años. Nuevo aparato para cortar hostias y formas.** Sistema Ortega. Estenuevo aparato CORTA HOSTIAS Y FORMAS aprobado por el Conservatorio de Artes con patente PRIVILEGIO DE INVENCION POR 20 AÑOS, ha llamado la atencion de todos cuantos lo han examinado, tanto por su gran solidez como por la comodidad de hacerse la operacion con suma brevedad y esmerada limpieza en el corte.

Por este procedimiento, tan sencillo como útil, se ha conseguido superar al sacabocados de mano y tijera, que era lo que últimamente se venía usando. Las positivas ventajas del CORTA HOSTIAS Y FORMAS, SISTEMA ORTEGA, son solidez, comodidad y limpieza en el corte. Esta casa se encarga de la fabricacion de toda clase de palas para hacer las HOSTIAS, como de sellos parroquiales ú otra cualquiera clase de grabados.

*Servando Fernandez de Ortega*, fabricante de armas y toda clase de grabados, Vitoria, Herria, 29, y Constitucion Vitoria.

Precios de Corta Hostias que sirven solo para cortar Hostias y Formas, 200 reales.

Precios de Corta Hostias que sirven solo para cortar Formas, 80 reales.

**Il Divin Salvatore settimana religiosa di Roma.** Si publica il Mercoledì ed il Sabato Prezzo in Roma e per tutta Italia: Anno L. 15. Semestre L. 8.—Europa Fr. 20 (oro) Fuori di Europa Fr. 25 (oro).

Rivolgersi alla Direzione del Periodico *Il Divin Salvatore* Via de' Formari N. 16, ROMA.

**Jesucristo en el Evangelio y en la Sagrada Eucaristia,** su influencia sobre el individuo y la sociedad.

SERMONES predicados en las solemnes funciones de la Real Archicofradía de las Cuarenta Horas, en la iglesia de Santo Tomás de Madrid en los años 1862, 1864 y 1866, por el Ilustrísimo señor Doctor don Benito Sanz y Forentonce, Obispo de Oviedo, hoy Arzobispo de Valladolid; esta obra, que consta de 3 tomos en 4.º, prolongado y se halla de venta á 30 rs. en rústica en las librerías de los Sres. *Viuda é Hijo de Aguado*, Ponteños, n.º 8, *Olamendi*, Paz, 6, *Tejado*, Arenal, 20, y *Perdiguero*, San Martin, 3 y otras, es de suma utilidad al clero en general y aún á los mismos fieles. Los asuntos que comprende se hallan desenvueltos con tal novedad, elegancia, sentimiento y profundidad que bastarian á dar nombre y ilustre autor si ya no lo tuviera mercedísimo de Orador consumado.

Se remite la obra á Provincias á 32 rs. franca de porte.

**Defensa de la Encíclica Cuanta** Cura de N. SS. P. Pio IX y del Syllabus adjunto; por el exámen de los errores que allí se condenan, por el Doctor D. Santiago Francisco Viqueira, dignidad de Chantre de la Catedral de Santiago.—Segunda edicion. (Con licencia del ordinario.) Un tomo de cerca 400 páginas, 10 reales.

*Del mismo autor.* Breve exposicion de la Constitucion Apostolica Sedes en que se limitan las censuras latae sententiae, 4 reales y fuera de Santiago 5. *Disertacion teológico-canónica* sobre la licitud de la promiscuacion en España. Cuatro palabras en respuesta á otras dos, ó sea, Defensa de la Disertacion, 2 reales.

**Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus posesiones de ultramar.** Por Pascual Madoz.—Se vende relativamente muy barato. Dirigirse al Administrador de esta revista.

**Libritos y folletos de propaganda católica,** á propósito para premios á los niños y de suma utilidad para los adultos. Los hay de más de treinta clases distintas, á 50 céntimos de peseta la docena. Pedidos, con su importe, á D. Francisco Calvo, Pbro. calle de Luchana, 13, pral. Madrid.

## APOSTOLADO DEL SUFRIMIENTO

por el P. Lionnard, S. J.

Obra nueva. Véndese en la librería de Aguado Ponteños, 8, á 2 pesetas en rústica y 3 en tela.

## LIBROS DE D. FRANCISCO DE ASIS

HOY OBISPO DE SEGORBE

Con notable rebaja á los suscritores DE LA FE.

*Vida del Excmo. é Ilmo. Sr. D. Antonio Maria Claret* Arzobispo de Cuba y después de Traganópolis. Un tomo en 4.º de VIII-428 páginas con un retrato á dos tintas del insigne Prelado, á propósito para cuadro. Además de la parte biográfica es notable esta obra por que contiene extensas noticias de los trascendentales sucesos que se consumaron en nuestra patria y nuestras posesiones ultramarinas, y que directa ó indirectamente se relacionaron con la mision activísima del ilustre biografiado. Su precio es de cuatro pesetas, y para los suscritores 2 pesetas.

*Compendio de historia eclesiástica general,* dos tomos de buenas dimensiones, con tres láminas para la parte arqueológica, conteniendo multitud de grabados; está adoptada de texto en los Seminarios, última edicion corregida y aumentada.

*Noticia Histórica de la unidad católica y de la libertad de cultos en España,* 87 páginas en 4.º. una peseta, y para los suscritores media peseta.

Los pedidos de estas obras se dirigirán á D. Gaspar Gonzalez de Gaona, Leganitos, 17, y á D. Francisco Aguilar, Luna, núms. 21 y 23, bajo acompañando siempre el importe, y del certificado los que le deseen.